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建设工程造价站工作的同志们，对今后的生存有一些过多的

考虑，我认为是无必要的。因为省、自治区、直辖市这一级

的造价站，它肯定还是要编制定额。按照日本的经验，政府

投资项目采用官方公布的定额，其他项目可随意采用。日本

的政府投资项目的消耗量就是根据过去日本建设省发布的定

额编制的，价格是根据日本建设省分支机构搜集的价格信息

确定的。所以我国各省、自治区、直辖市这一级造价站，主

要任务还是要编制好定额，财政部也一直不主张取消两费（

劳动定额测定费及定额编制费），应将此费纳入预算管理中

。财政部、建设部有一个统一思想，就是今后对政府投资项

目，要进一步加强。如何加强？就是要设立一个专门机构，

在省级以下各地方也要相应建立一个专门的政府投资管理机

构。最近，建设部提出要研究政府投资项目管理部门和建设

市场准入担保风险制度。我国对政府投资项目机构问题研究

的态度，就是要学香港，专门成立一个政府投资项目管理部

门。香港有581万人，它的政府投资项目的总量一年近千亿港

币（近年有所下降），它有一个庞大的公务局，这个局

有5000多名公务员，这些公务员就是管项目。公务局分设七

个署，最大的署是建筑署，政府投资的所有工程，都是分归

建筑署管，还有路政署、水务署等等。建筑署工料测量处

共300人，有120个工料师，180个工料测量员，专门管政府投

资工程。建设部也是否考虑一分为二，一部分专门管建筑市



场，掌握全国的宏观政策；另一部分具体管项目，并与国家

计委有些局及财政部一部分投资评审中心合并成立一个国务

院直属的政府投资项目管理委员会。我们认为，各地、市工

程造价管理部门很有可能作为政府投资项目管理部门在造价

管理方面的基础。因为任何一个政府投资项目都离不开招标

、支付、价格消耗量、结算等，既使不编标底，但工程量清

单、消耗量还得编。按此设想，各地、市的造价站工作会更

多起来，机构更重要了。 6、现在研究的工程量清单报价在

招标当中，仍然规定不采用低价法中标。我个人认为，这种

招标方式是换汤不换药，唯一的好处是承包商不再为计量劳

碌，不再为错项、漏项而担忧。我对工程量清单改革方法表

示赞成，但必须再进一步，如果有工程量清单和低标中标后

，我们会很快与国际贯例接轨。所以我们的结论是工程招标

改革的方向就是采用低价中标的原则。工程造价管理的改革

有可能由于低价中标实行而有重大的变化。现在我们希望动

员施工企业编制企业定额，我看有必要但必要性不大。有些

领导担心现在不用定额了，施工企业没有定额能报出价来吗

？这种担心是不必要的，就好象担心农民卖白菜，他们不知

道自己的菜卖多少钱一斤，他是否要问买主和市场监督部门

，我的白菜卖多少钱一斤？要是这样，他就是一个不合格的

市场交易主体。如果承包商自己报不出自己的价来，那它就

没有能力在建设市场生存下去，如果给了这种压力，施工企

业就会编出自己的企业定额。在美国的企业就没有自己的企

业定额，但它有自己的造价资料，分部分项工程的造价资料

都有，如果有了工程，将分部分项工程分析比较组价后，工

程造价基本就出来了。这样我们的改革方向，很有可能就是



定额专门为政府投资项目服务，其他项目愿意采用就采用，

愿意参考就参考，采用低价中标原则让施工企业八仙过海，

各显神通。 7、工程造价管理的其他配套改革措施，第一，

建立承包商的信息网，使违约承包商付出高额成本。现在违

约承包商成本不高，有些包工头在这干不下去就跑了，就到

其他地方去干，所以我们的信息网一定要健全。第二，建设

部准备仿照台湾的经验，就是：包工头也得有资质；大力培

育职业项目经理人，项目经理相当于IT行业和一般制造业

的CEO（执行官），项目管理的CEO就是项目经理，项目经

理而且实行职业化，也不隶属某施工企业，可以流动起来，

最有效的发挥其才能。建设部也想采用这个办法，准备再考

两种执业资格，一是工程师，二是建造师，他们都是注册的

。以后职称的取得不可能再有评升的，都要考试。监理师今

后可能变成一种岗位职务或转成为建造师，造价工程师可以

充任工程师或建造师，这样才趋于合理。 8、对非政府投资

项目不应强求招标，按照国际贯例政府只管安全。 （百考试
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